

Padre Miguel de Olivares

Historiador y jesuita chileno hijo de padres españoles, nació en Chillán en 1713. Diversos autores han discrepado, a lo largo del tiempo, acerca de las fechas de su nacimiento y su muerte en el exilio. Algunos historiadores indican que nació en el año 1674 o 1672 y que murió el año 1793 en Mardano, Italia o en Ímola en 1786.

En lo que hay coincidencia, es su ingreso a la Compañía de Jesús en 1733 en España. Una vez ordenado, fue destinado a diversos trabajos y misiones en: Santiago de Chile, Bucalemu, Maipo, Maule, Quillota, Valparaíso, Chiloé, el territorio mapuche (Boroa, Toltén, etc.), Valdivia, Cuyo y Mendoza (actual Argentina), Concepción y San José de Mocha.

Recopiló información oral y escrita de sus hermanos de misiones. El tiempo que vivió en estos territorios entre los años 1744 a 1757, lo convirtieron en un gran conocedor de las costumbres y del idioma mapuche.

Asimismo, tuvo acceso a la Biblioteca del Colegio Máximo y del Archivo General de la Orden en la Provincia de Chile. Con estas experiencias, entre los años 1736 y 1738 escribió una historia sobre la Compañía de Jesús en Chile.

En 1758, en Chillán, inició la redacción de su Historia militar, civil y sagrada de lo acaecido en la Conquista y Pacificación del Reino de Chile; en 1768 se encontraba en Perú, ya convertido en jesuita expulsado, cuando le fue confiscada la continuación de su obra, que se hallaba escrita en cuadernos sueltos e inacabada, así que pasó a Italia y allí trató de recuperarla.

Ambrosio O'Higgins logró encontrar el manuscrito en 1790 y lo remitió al ministro Antonio Porlier, quien le había solicitado su búsqueda por encargo del Rey. No se sabe si el manuscrito llegó de nuevo a manos de su autor.



La obra, elaborada a partir de textos anteriores como los de Ovalle, Núñez de Pineda y otros, es valiosa fundamentalmente por la información que proporciona sobre la historia religiosa y por la descripción que hace el autor del país y de su habitantes, muy crítica por lo demás, pero donde influyen sus propias experiencias.

Otro aspecto relevante son sus valiosas referencias sobre el Chile colonial, lo que ha hecho que este libro haya sido fuente histórica para escritores posteriores, cronistas o historiadores.

La Historia está dedicada a “María Santísima Madre de Dios” y se divide en seis libros que destacan por la agudeza crítica y la visión racionalista del mundo, elementos anunciadores del cambio de época que se estaba gestando.

El Padre Miguel de Olivares, murió en el exilio, en Ímola, Italia, país donde se radicó junto con otros jesuitas de Chile, como Juan Ignacio Molina y Manuel Lacunza.

Fuente

Garay Vera, Cristian (2004). Un autor jesuita y la historia de Chile: El padre Miguel de Olivares, S.J. Fundación Elías de Tejada. Disponible en:
<http://dialnet.unirioja.es/servlet/oiart?codigo=2870027> . Consultado el 11 de agosto de 2014.

Biografía y Vidas. Miguel de Olivares. Disponible en:
http://www.biografiasyvidas.com/biografia/o/olivares_miguel.htm . Consultado el 13 de agosto de 2014.